



## OPINIÓN

# Las alcaldías Venustiano Carranza e Iztacalco, datos para reflexionar

Ulises Lara López

ulises\_lara@fgjcdmx.gob.mx



**E**l Archivo General de la Nación, la Cámara de Diputados, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el Palacio de los Deportes, el Autódromo, la Alameda Oriente y otros espacios trascendentales para la vida de las y los capitalinos se encuentran en el territorio que comprenden las Alcaldías Venustiano Carranza e Iztacalco, en la CDMX.

En 2020 la población de la Alcaldía Venustiano Carranza fue de 443 mil 704 habitantes (47.4% hombres y 52.6% mujeres). Un crecimiento del 2.95%, en comparación con el Censo poblacional de 2010.

En 2023 las exportaciones de la alcaldía por su ubicación del Aeropuerto Internacional Benito Juárez, fue de 780 millones de dólares y representaron un incremento del 10.1% respecto al año anterior. En ese año los productos con mayor nivel de ventas internacionales fueron turbojets, turbopropulsores y otras turbinas de gas, placas, láminas y tiras, no celulares y no reforzadas; además de la venta de chocolate y demás preparaciones alimenticias que contienen cacao.

Por su parte las importaciones en Venustiano Carranza durante 2023 implicaron mil 63 millones de dólares y representaron 29.7% más que el año anterior. En dicho periodo los productos con mayor nivel de compras internacionales Turbojets, turbopropulsores y otras turbinas de gas, carne de animales de la especie porcina, fresca, refrigerada o congelada y otros muebles y piezas.

En el ámbito educativo, en 2020 los principales grados académicos en la demarcación fueron preparatoria (105 mil personas), licenciatura (86 mil personas) y secundaria (83 mil). En esta demarcación existe alta búsqueda de talento en las carreras de logística de transporte aéreo de carga; es una de las principales piezas modulares del comercio mundial.

Además de lo relacionado con la aviación, existen opciones de estudio a nivel medio superior en sistemas electrónicos de aviación, profesional técnico-bachiller en telecomunicaciones, profesional técnico-bachiller en mantenimiento de motores y planeadores, laministería y recubrimiento de las aeronaves por parte del CONALEP a un costado de la Terminal 2.

La Alcaldía vecina, Iztacalco, es considerada la más pequeña en el occidente de



la CDMX. Es principalmente considerada residencial también y en ella se ubican importantes espacios para eventos deportivos; tiene el autódromo y el famoso Palacio de los Deportes, recinto en el que se han presentado diversos grupos de diferentes géneros musicales con llenos absolutos lo cual la hace una alcaldía generadora de recursos.

En 2020, la población en Iztacalco era de 404,695 habitantes (47.5% hombres y 52.5% mujeres). En comparación a 2010, la población en Iztacalco creció un 5.3%.

Para esta alcaldía, las principales exportaciones en 2023, fueron de 149 millones de dólares y crecieron 36.7% respecto al año anterior. En ese año, los productos con mayor nivel de ventas internacionales fueron partes y accesorios para vehículos automotores, uno de sus antecedentes históricos son la industria de la ropa y camisetas y otros y la fabricación de muebles.

Respecto de las importaciones de Iztacalco, en 2023, ascendieron a 622 millones de dólares, registrando un crecimiento del 2.93% respecto al año anterior, donde los productos más comprados fueron la carne de animales de la especie porcina, fresca, refrigerada o congelada, de las especies bovina, porcina, ovina, caprina, caballar, asnal o mular, frescos, refrigerados o congelados y la industria del plástico.

En educación, en 2020, los principales grados académicos de la población

**La alcaldía vecina, Iztacalco, es considerada la más pequeña en el occidente de la CDMX. Es principalmente considerada residencial también y en ella se ubican importantes espacios para eventos deportivos; tiene el autódromo y el famoso Palacio de los Deportes, recinto en el que se han presentado diversos grupos de diferentes géneros musicales...**

de Iztacalco fueron Licenciatura 28.2%, Preparatoria o Bachillerato general 25.9% y Secundaria con el 21% del total de la población. En 2021, los campos de formación más demandados en Iztacalco fueron Ingeniería industrial, Administración de empresas e Informática y servicios de transporte.

Cabe destacar que posee una oferta relacionada con el bachillerato tecnológico de Educación y Promoción Deportiva (BTED), institución educativa pública de nivel medio superior, que entretiene la preparación académica con la socioemocional y deportiva en un mismo proceso.

Además de la formación académica, el BTED ofrece tres carreras técnicas con

enfoque deportivo, inclusivo, pedagógico y bajo una formación integral. En un espacio que históricamente se ha tenido como la Ciudad de los Deportes.

Los vecindarios centrales como el Centro Histórico de Iztacalco corresponden a la isla original y continúan divididos en seis barrios: Santa Cruz, La Asunción, San Miguel, Los Reyes, Zapotla, San Francisco Xicaltongo y Santiago, sí como Santa Anita Zacatlamanco Huéhuelt. El Barrio de la Asunción, cuya iglesia y antiguo convento datan de 1564, es un sorprendente oasis de edificios coloniales y profundamente históricos poco explorados por los ciudadanos. Es así como en el territorio de ambas alcaldías conviven cotidianamente, la tradición de la convivencia mexicana y la interacción internacional proveniente de las personas de todo el mundo que llegan a México, así como lo que implica la llegada de mercancías del comercio internacional.

En el tejido urbano de las Alcaldías Venustiano Carranza e Iztacalco palpita el latir de la justicia social, económica y educativa que fortalece los cimientos de nuestra sociedad. Estas demarcaciones, enclavadas en la inmensidad de la Ciudad de México, no solo son testigos de la dinámica cotidiana de sus habitantes, sino también de la proyección internacional que desde allí se gesta.

Al observar el flujo comercial que atraviesa estas tierras, nos maravillamos con la capacidad emprendedora y la diversificación económica que caracteriza a nuestra nación. Los datos de exportación e importación reflejan un crecimiento sostenido, impulsado por la ubicación estratégica de importantes infraestructuras como el Aeropuerto Internacional Benito Juárez. Este crecimiento no solo se refleja en cifras, sino también en la diversificación de productos, desde turbojets hasta productos derivados del cacao, que encuentran su camino hacia mercados internacionales.

Sin embargo, la verdadera riqueza de estas alcaldías no radica únicamente en sus transacciones comerciales, sino en el capital humano que las habita. Con una sólida base educativa que llega hasta la formación técnica especializada en campos como la logística aérea y la tecnología deportiva, se erige un futuro prometedor para las generaciones venideras. Estos esfuerzos educativos, amalgamados con la preservación de nuestro legado histórico, como los barrios coloniales de Iztacalco, dan cuenta de la armoniosa coexistencia entre la tradición y la modernidad, entre la identidad local y la integración global. En este contexto, es pertinente recordar el compromiso con la justicia, como un pilar fundamental para el desarrollo equitativo y próspero de nuestra sociedad. •